

# 朝日新聞 速報号外



## 枝野官房長官の会見要旨

### ◆午後7時45分の会見

枝野幸男官房長官が11日午後7時45分から、首相官邸で行った記者会見の要旨は次の通り。

本日16時36分、東京電力福島第一原子力発電所において、原子力災害対策特措法第15条1項2号に該当する事象が発生し、原子力緊急事態宣言が発せられた。原子炉そのものに問題はない。原子炉は停止した。ただ、停止した原子炉を冷やすための電力について（供給）対応が必要という状況になっている。くれぐれも落ち着いて対応をしてほしい。（今回の地震について）政府は、日本国として持ちうる最大の機能を發揮して対応をしていることを皆さんに伝えたい。さらには米軍からも協力の申し出があり、いま具体的な調整をしている。

——特措法に該当する事象とは何か。

原子炉は冷却するために給水をしなければならない。この給水機能が現時点で、注水ができなくなっているという状況だ。注水するための電源を確保するべく総力をあげて対応している。

——原子炉は停止して安全だが、その後の冷却プロセスがうまくいっていないということか。

(原子炉を冷却するための) 注水がうまくいかなくななり、電力を確保することであらゆる機能を使って電源のバックアップをやっている。

——問題点は注水電力だけか。

そういうことだ。

——職員に被害は。

そういう事態ではない。冷却水のための電力がうまくいっていない状況だが、一定期間内に対応できれば、問題点は解消できる。被害が出るような状況にあるわけではない。

——バックアップにどれくらいの時間がかかるか。

最大限、短縮することで努力をしている。

——米軍からの協力要請は受ける方向か。

(物資などの) 輸送、運搬をはじめとして、我が国が持っていない機能を米軍が持っている部分があれば（協力してもらう）ということで、あらゆる可能性は想定している。

### ◆午後5時の会見

枝野幸男官房長官が11日午後5時から首相官邸で行った記者会見の要旨は次の通り。

——政府が把握している被害状況、けが人の状況は。

相当甚大な被害が発生している。総力をあげて被害の救援、拡大の防止に向け、最大限の努力をしている。

——宮城県知事からの自衛隊の派遣要請については。

午後3時2分、宮城県知事から東北方面総監に災害派遣要請が出た。自衛隊はヘリコプターなどを離陸させて対応している。

——宮城以外で被害が甚大な県への対応は。

宮城、岩手両県から派遣要請が出ていることは確認している。福島県も自衛隊に動いてもらう必要があると認識しているが、県庁と自衛隊の連絡は先ほどの段階では取れていない。しかし、自衛隊ができる最大限のことは福島方面ですでに実施している。

——死傷者の数は。

現時点では被害の拡大防止、救援に全力を挙げている。被害状況の整理は順次報告したい。

——原発の安全状況は。

原子力発電所は現時点では被害や放射能漏れの情報はない。その後も異常がないか常に確認を続けている。

——高速道路など陸上の交通機関の状況は。

新幹線、JR東日本管内の新幹線は止まっているが、脱線などの大きな被害は確認されていない。閉じこめられている人のフォローなど、電車が止まっている地域、警察、消防と連絡を取り、安全の確認、電車の中にいる方への対応をする。

——政務三役などの派遣は。

防災担当の副大臣が現地に赴くべく準備している。現地側の受け入れの県と警察、まずは救援に全力を挙げる。どのタイミングで、現地の対応に影響を与えることなく入れるか。入れる最も早い段階で入る準備を進めている。

——余震は続くか。

余震の可能性があり、津波も第一波は到達した。第二波、第三波以降が第一波と同等、それ以上の津波になる可能性がある。万全な措置を国民に改めてお願いする。

——参院決算委員会の審議中だったが、揺れを感じた時の感想は。

相当大きな地震であるとすぐに感じた。ただちに、私だけでも官邸に戻してほしいとお願いし、官邸に戻って、対策センターに入った。

——今後の国会の見通しは。

官房副長官などを中心に民主党国会対策委員会幹部が連絡を取っている。野党各党の幹部から連絡を取りたいという話もあり、民主党の幹事長と代表代行に首相官邸に来てもらった。

——国民に呼びかけたいことは。

津波は警報、注意報が解除されるまで高台に避難してほしい。堅固な建物の高いところに避難する状況は当分継続してほしい。建物の中にいる場合も、家具などの倒壊に十分備え、建物の安全性に心配がある場合は近くに避難してほしい。

——海外への支援要請や海外からの反応は。

支援の要請、打診は外務省に来ている。必要があればただちに海外に協力してもらえるようにしておきたい。

——被害の規模は。

できるだけ被害が小さいことを祈っている。今まで最大規模の地震との想定で全省庁は対応してほしい。